
 STADT FURTWANGEN IM SCHWARZWALD 
  

                     Stadtverwaltung 
 
 
 

    
 
 
 

Niederschrift Nr. 10 
 
über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 13. Juli 2015 von 19:30 Uhr bis 
20:20 Uhr im Sitzungsraum im Techn. Rathaus Schönenbach 
 
 

Vorsitzender:   Ortsvorsteher Hansjörg Hall  
 

Zahl der anwesenden Mitglieder:  6 (Normalzahl: 6) 
  

Namen der nicht anwesenden Mitglieder:  ./. 
  

Schriftführer:   Anja Siedle 
 

Sonstige:  GR Frau Christine Trenkle 
 

Besucher:   3 
 

Presse:   Herr Stefan Heimpel 
 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 03.07.2015 ordnungsgemäß eingeladen worden ist, 
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 08.07.2015 ortsüblich bekannt ge-
macht worden ist;  

 
3. der Ortschaftsrat beschlussfähig ist, weil mindestens 4 Mitglieder anwesend sind; 

 

4. zur Unterzeichnung der Niederschrift Ortschaftsrat Manuel Dufner und Ortschaftsrat Arnold 

Hettich bestimmt werden. 
 
 

Tagesordnung öffentlich 

 
 1.  Aktuelle Stunde 
 1.1.  Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
 1.2.  Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  
 2.  Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  
 3.  Auftragsvergaben 
 3.1.  Außensanierung Friedhofskapelle Schönenbach; Malerarbeiten am gesamten Gebäude 
  
 4.  Terminfestlegung Ortschaftsratsitzungen ab September 2015 
  
 5.  Bekanntgaben, Wünsche, Anregungen 
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TOP 1 Aktuelle Stunde 
  

TOP 1.1 Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
  

Herr Arthur Schneider erkundigt sich, wann die Auftragsvergabe der Friedhofsarbeiten 
erfolgen soll. 
OV Herr Hall informiert, dass darüber heute ein Beschluss erfolgen werde. 
 
 
Herr Fritz Fehrenbach merkt an, dass die Lautsprecherboxen der Friedhofskapelle 
direkt vor den Türen angebracht sind. 
Der OR wird die Bestatter und den Pfarrgemeinderat informieren, wo die Lautstärke 
eingestellt wird, so dass der Ton entsprechend angepasst werden kann.   
  

  
 

TOP 1.2 Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  

Sowie Bericht über die in nicht öffentlicher Sitzung gefasster Beschlüsse: 

 
Bauanträge 
Drei Bauanträge, denen in der Sitzung am 11. Mai 2015 seitens des OR einstimmig 
Zustimmung erteilt wurde, wurden am 12. März an das Bauamt weitergeleitet. 
 
Außenbereich-Abgrenzungs-Satzung „Alter Bahnhof“, Schönenbach 
Für die geplante LKW-Garage wurde ein neuer Lageplan eingereicht in dem die LKW-
Garage ca. 15 Meter in Richtung ehemaliges Bahnhofgebäude gerückt wurde. Dabei 
wurden alle Vorgaben seitens EGT und Naturschutz berücksichtigt. Der Ortschaftsrat 
ist mit dem Bauamt der Ansicht, dass die maximale Verschiebung genutzt werden soll-
te um noch ein weiteres Grundstück für einen Interessenten vorrätig zu haben. 
 
„Sonne“ 
Für das Anwesen ehemalige „Sonne“ hat ein weiterer Interessent Kaufabsichten. Die-
ser stellte persönlich sein Konzept zur zukünftigen Nutzung des Areals dem Ortschaft-
srat im Detail vor. Letztendlich entschied der Gemeinderat, wer von den beiden Bietern 
den Zuschlag erhielt. 
 
Zusammenlegung Furtwangen - Linach - Schönenbach Süd 
Der Ortschaftsrat wurde über den Sachstand aus der Sitzung vom 29. April 2015 des 
Vorstandes der Teilnehmergemeinschaft informiert. In Kurzfassung die Ergebnisse:  
Die Abrechnung der Ausbautranche 2014, Bereich Mäderstal – Linach ergab Minder-
ausgaben von 15.228 €. Für die 2. Ausbautranche wurde am 13.11.2014 die Kosten-
genehmigung erteilt. Die Mittel werden diesen Sommer bewilligt. Anschließend erfolgt 
die Ausschreibung. Baubeginn ist voraussichtlich im Frühjahr 2016. Für die folgende 
Ausbauplanung ab 2017 wurden Streichungen und Neuaufnahmen auf Antrag der Be-
troffenen vorgenommen. Dies trifft den Bereich Schönenbach und Linach. Danach 
wurde die 3. Ausbautranche festgelegt und einstimmig befürwortet. In dieser befinden 
sich auch Baumaßnahmen auf der Gemarkung Schönenbach. Außerdem wurden noch 
zwei Neuanträge in Schönenbach und einer aus dem Schnabelstal behandelt und sol-
len entsprechend als Nachtrag geführt werden in Abhängigkeit von den Finanzmitteln 
und der planungsrechtlichen Zustimmung der Behörden und vor allem des Naturschut-
zes.   
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TOP 2 Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  

Es liegen keine Baugesuche vor. 
 
Auf die Genehmigung für den Sportplatz wird sehnlichst gewartet.   
  

  
 

TOP 3 Auftragsvergaben 
  

TOP 3.1 Außensanierung Friedhofskapelle Schönenbach;  

Malerarbeiten am gesamten Gebäude 
  

Sowie Ausbesserung des Schindelanschlages. 
 
Folgender Vorschlag zur Beschlussfassung mit Sachverhalt und Erläuterung, Stand 
der Vorberatung, Kosten und Finanzierung liegt dem OR vor: 
 
Vorschlag zur Beschlussfassung im Ortschaftsrat am 13. Juli 2015 
Nach abgeschlossener Prüfung der eingegangenen 4 Angebote wird der Firma Franz 
Straub, Im Mäderstal 21, 78120 Furtwangen der Auftrag zur Außensanierung der 
Friedhofkapelle, vornehmlich Malerarbeiten mit einer Vergabesumme von 8.032,92  
Euro brutto erteilt. 
 
Sachverhalt und Erläuterung 
Für die Außenanstricharbeiten an der Friedhofskapelle Schönenbach wurden am 
28.Mai 2015 fünf einheimische Malerfirmen angeschrieben bis zum 16.06.2015 ein 
Angebot abzugeben.  
Vier Bieter gaben ein Angebot ab. 
 
Günstigster Bieter:  
Firma Franz Straub, Im Mäderstal 21, 78120 Furtwangen mit der Angebots- und Ver-
gabesumme von brutto 8.032,92 Euro. 
Bieter an zweiter Position + 20,28% 
Bieter an dritter Position   + 24,14% 
Bieter an vierter Position  + 24,15% 
 
Stand der Vorberatung 
Im Zusammenhang mit der Beratung der Anträge für den Haushaltsplan 2015 in der 
Ortschaftsratsitzung im September vergangenen Jahres wurde diese dringend erfor-
derliche Außensanierung beschlossen; die Kostenschätzung belief sich damals auf 
10.000 EURO. 
 
Kosten und Finanzierung 
Unter der Haushaltsstelle 2.7500 9500.000 Bestattungswesen sind 10.000 EURO ein-
gestellt. Wenn bei den Holzschindeln mehr ausgetauscht werden müssen als vorgese-
hen, besteht noch eine Reserve. Deren Zustand wird erst nach Entfernung der alten 
Farbe sichtbar. 
 
Fragen und Anmerkungen: 
OR Ralph Wehrle erkundigt sich, ob bei Bedarf der Maler die Schindeln austauscht. 
Was OV Herr Hall bejaht. 
OR Martina Hepting will wissen, in welchem Zeitraum die Malerarbeiten durchgeführt 
werden. 
Dies ist noch nicht bekannt. 
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Beschluss: 
Für den o.g. Vorschlag zur Beschlussfassung. 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig)  
 
 
 

Auftragsvergabe Friedhof Schönenbach:  

Böschungssicherung inkl. Treppen- und Wegeausbau, linker Friedhofteil. 
 
Folgender Vorschlag zur Beschlussfassung mit Sachverhalt und Erläuterung, Stand 
der Vorberatung, Kosten und Finanzierung liegt dem OR vor: 
 
Vorschlag zur Beschlussfassung im Ortschaftsrat am 13. Juli 2015 
1. Nach abgeschlossener Prüfung der eingegangenen 3 Angebote wird der Bauun-

ternehmung Hermann GmbH, Auf dem Moos 4, 78120 Furtwangen, der Auftrag zur 
Böschungssicherung inkl. Treppen- und Wegeausbau, linker Friedhofteil mit einer 
Vergabesumme von 17.778,60 Euro brutto erteilt. 

2. Der Ortschaftsrat stellt aus seinem Budget 5.000 € zur Verfügung. 

 
Sachverhalt und Erläuterung 
Für die Böschungssicherung inkl. Treppen- und Wegeausbau linker Friedhofteil im 
Friedhof Schönenbach wurden im Mai/Juni 2015 drei einheimische Baufirmen ange-
schrieben bis zum 30.06.2015 ein Angebot abzugeben. Drei Bieter gaben ein Angebot 
ab. 
 
Günstigster Bieter:  
Bauunternehmung Hermann GmbH, Auf dem Moos 4, 78120 Furtwangen, mit der An-
gebots- und Vergabesumme von brutto 17.778,60 Euro. 
Bieter an zweiter Position + 4,32% 
Bieter an dritter Position   + 8,43% 
 
Stand der Vorberatung 
Am 06. Oktober 2014 fand ein Ortstermin mit dem OR auf dem Friedhof statt. Ihm 
Vorangegangen war im September ein Ortstermin mit Herrn Wiehl, Leiter der Techni-
schen Dienste. Dies aufgrund der Anregung von Bürgerinnen und Bürger, dass die 
kleinen Treppen in der östlichen Friedhofhälfte für ältere Leute schlecht begehbar sind. 
Zudem sind in diesem Bereich die Wege entlang der Gräber sehr schmal und es be-
steht Absturzgefahr. Die Kostenschätzung des Bauamtes belief sich ursprünglich auf 
16.841 € und stieg nach Nachberechnungen auf 19.048 €.  
 
Kosten und Finanzierung 
Im Rahmen der Haushaltsberatung 2015 wurden im Haushaltsplan für das Bestat-
tungswesen, Haushaltsstelle 1.7500 5100.000 Unterhaltung, 43.500 € eingesetzt, dies 
sind 26.000 € mehr als im Vorjahr. Nach Auskunft von Stadtkämmerer Franz Kleiser 
sind darin die Mittel für die Treppen und Wege auf dem Friedhof Schönenbach enthal-
ten. Dies wurde vom GR so genehmigt. Die Summe entstammt einer Kostenermittlung 
des Bauamtes. Zudem hat der Ortschaftsrat beschlossen 5.000 € aus seinem Budget, 
welches derzeit 6.500 € beträgt, zur Verfügung zu stellen.  
 
Fragen und Anmerkungen: 
OR Arnold Hettich äußert den Wunsch an das Bauamt, künftig professioneller vorzu-
gehen, indem die Auftragsvergabe neutral verläuft und gleich zu Beginn 3 Angebote 
eingeholt werden. 
OV Herr Hall weist darauf hin, dass zuletzt aus diesem Grund die Auftragsvergabe 
abgelehnt wurde. 
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OR Anja Siedle verweist auf die Wichtigkeit der Arbeiten und regt an, bei künftigen 
Beerdigungen darauf zu achten, dass der Weg zum Grab von beiden Seiten zugäng-
lich ist. 
 
 

Beschluss: 
 
Für den o.g. Vorschlag zur Beschlussfassung. 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig)  
  

  
 

TOP 4 Terminfestlegung Ortschaftsratsitzungen ab September 2015 
  

Folgender Vorschlag zur Beschlussfassung liegt dem OR vor: 
 
Vorschlag zur Beschlussfassung im Ortschaftsrat am 13. Juli 2015 
 
Folgende Termine für die Ortschaftsratsitzungen schlage ich für die Sitzungen ab Sep-
tember 2015 vor: 
 
Montag 14. September 
Montag 12. Oktober 
Montag 16. November 
Montag 21. Dezember  
 
Mit diesen Terminen ergeben sich keine Überschneidungen mit den jeweiligen Frakti-
onsberatungen vor den nachfolgenden Gemeinderatsitzungen. 
 
Sollten andere Termine gewünscht werden, wird in der OR-Sitzung am 13. Juli darüber 
beraten und abgestimmt. 
 
 
Beschluss: 
 
Für den o.g. Vorschlag zur Beschlussfassung. 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig)   
  

  
 

TOP 5 Bekanntgaben, Wünsche, Anregungen 
  

Untere Treppe beim Rathaus 
Bei einem Ortstermin mit OV Herr Hall und Herrn Reiser kam die Frage auf, ob die 
untere Treppe beim Rathaus genutzt wird und diese dann weiterhin gepflegt werden 
müsste. 
OV Herr Hall erkundigte sich beim Anwesenden Herrn Fritz Fehrenbach, der dies be-
jahte, vor allem bei Feuerwehreinsätzen. 
 
 
Feuerwehrgarage 
Am 1. Juli informierte Bürgermeister Herr Herdner OV Herr Hall darüber, dass der 
Zuschussantrag in Höhe von € 60.000 für die neue Feuerwehrgarage seitens des Re-
gierungspräsidiums/Landratsamtes bewilligt wurde. Der schriftliche Bescheid wird in 
den nächsten Tagen erwartet. Über diese positive und sehnlichst erwartete Nachricht 
informierte OV Hall umgehend den Abteilungskommandant in Schönenbach, Herrn 
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Harald Fehrenbach. Zwischenzeitlich gab es einige Irritationen, da Kämmerer Franz 
Kleiser auf diese Zusage angesprochen wurde, aber zunächst nichts von der Ent-
scheidung bzw. mündlichen Mitteilung wusste. Doch zwischenzeitlich ist die Sache 
geklärt, denn auch Herr Kleiser hat das positive Signal am 8. Juni telefonisch vom Re-
gierungspräsidium erhalten. Die Ausschreibung der Baumaßnahme wurde vom 
Bauamt beim Architekten veranlasst. 
Wie die Restsumme finanziert wird ist noch in Klärung. 
 
 
Gehwegsanierung und Böschungsschaden entlang der L 173 
 
Mitteilung des Straßenbauamtes zur Gehwegsanierung Böschungsschaden entlang 
der L 173. Bereich zwischen Einmündung Martin-Schmitt-Straße und Hofbauernsäge.  
 
Zwei Bereiche.  
 
Email von Herr Peter Spiegelhalter, Regierungspräsidium Freiburg vom Montag, 18. 
Mai 2015 an verschiedene zuständige Stellen u. a. an Herrn Max Martin, welcher wie-
derum OV Hall am gleichen Tag informierte, dass wörtlich: 
 
„Der Landeshaushalt 2015 kann momentan nicht mehr gedeckt werden. Von daher 
haben wir für die Böschungssanierung keine freien Mittel. Wir müssen auch das Vor-
haben L 173 Dünnschichtbelag zwischen Schönenbach und Rohrbach für dieses Jahr 
streichen. Die Sanierung der Gehwegbereiche und Böschung wird auf  60.000 bis 
80.000 € geschätzt.“ 
 
„Die zuständigen Herren bleiben wegen der Schadensbegutachtung gegenseitig in 
Verbindung und merken die Sanierungsmittel für nächstes Jahr vor“. So der weitere 
Inhalt des E-Mails. 
 
Fragen und Anmerkungen: 
OR Anja Siedle erkundigt sich, wie viele Jahre die Gehwegsanierung in diesem Be-
reich angesprochen wurde und nun diese Antwort komme. 
OR Manuel Dufner merkt an, dass der Gehweg als öffentlicher Schulweg gilt. 
 
 
Alter Bahnhof 
OR Anja Siedle erkundigt sich nach den neuen Verkehrsschildern in diesem Bereich. 
OV Herr Hall hat seit der stattgefunden Verkehrsschau nichts mehr gehört. 
 
 
Windkraft 
OR Arnold Hettich erkundigt sich, warum das Thema Windkraft bisher nie im OR be-
handelt wurde. Er versteht auch nicht, warum die Presse die Visualisierung nicht veröf-
fentlicht, weder in der Tageszeitung noch im Bregtalkurier. 
Die Bevölkerung wird nicht informiert. 
 
OV Herr Hall merkt an, dass der OR eine Stellungnahme im Rahmen der Offenlage 
abgeben kann. Aktuell überarbeitet das Büro Hage die Unterlagen auf 500 Meter Min-
destabstand zu vorhandenen Gebäuden. 
 
Worauf OR Arnold Hettich anmerkt, dass die Stadt Vöhrenbach aber für 550 Meter 
abgestimmt hatte. 
 
OR Martina Hepting sieht die 550 Meter als Nachteil für Schönenbach, da die Anlagen  
mehr auf Schönenbacher Seite rutschen. 
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Worauf OV Herr Hall mitteilt, dass „Siventis“ trotz allem die gleichen Anträge stellen 
wird, d.h. max. 4 Anlagen. 
 
OR Anja Siedle macht den Vorschlag, das Thema Windkraft auf die nächste Tages-
ordnung der OR-Sitzung am 14.09.2015 zu nehmen. 
Dies wird befürwortet. Wenn der 14.09.2015 jedoch aus Zeitgründen zu spät ist, wird 
OV Herr Hall früher eine Sitzung einberufen. Die nächste Sitzung findet aus Platzgrün-
den dann im Dorfgemeinschaftsraum statt.   
  

  
 
 
 

  
 

 
 
 
Die Richtigkeit der Niederschrift Nr. 10 wird beurkundet: 
 
 
 

............................................ 
Hansjörg Hall 
Ortsvorsteher 

............................................ 
Arnold Hettich 
Ortschaftsrat 

 

............................................ 
Anja Siedle 
Schriftführer 

 
  

............................................ 
Manuel Dufner 
Ortschaftsrat 
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